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5月19日，北京冬奥会官方电影《北

京 2022》在全国正式公映，截至目前，票

房已经突破3000万元，成为2023年纪录

片内地票房榜NO.1，登榜中国纪录片电

影票房榜前 10位。对于一部体育题材

纪录电影而言，这样的市场表现已足够

亮眼。

电影从策划拍摄制作到最终呈现于

大银幕历经三年时间，庞大的拍摄团队，

跨越不同国家，马拉松式的拍摄，积累超

过 1000个小时庞大又复杂的素材，电影

真实平等地记录了不同领域冬奥参与者

的工作和生活，从各国运动员，到赛事的

组织者、志愿者，乃至普通人的身影。

电影面世后，“冬奥人”在赛场内外

为梦想拼搏、为友谊喝彩的感动及闪耀

瞬间感染了无数人。《北京 2022》作为第

十三届北京国际电影节开幕影片完成全

球首映，国际奥委会主席巴赫盛赞“祝贺

真正无与伦比的北京冬奥会留下了精

彩、令人印象深刻的官方电影”，电影在

第 76届戛纳国际电影节举办市场放映

也吸引来自全球各地的国际买家、制片

人、电影节主席前来观看。该片正式上

映后收获了众多好评，成为 2023年纪录

片观影人次第一、票房第一，电影话题微

博阅读量累计超1.5亿，相关话题多次登

上微博等各大社交平台热榜，央视新闻

等头部的国家级媒体持续报道加持，让

电影收获了超6亿次的曝光量。

但纪录电影毕竟不同于商业片，面

对巨大的票房压力，如何让这样一部有

全民情感基础、有精神传承意义的电影

精品让更多人看到，成为压在电影宣发

团队身上的重担。借着电影《北京2022》
在北京第六十五中学“开学第一课”上，

进行校园公益放映的契机，记者采访了

电影发行负责人蔡敏。

蔡敏介绍，《北京 2022》的发行工作

是“纯粹意义上的马拉松式”，发行过程

伴随着中国电影市场的复苏。有别于传

统商业电影，这部电影的发行既是对发

行团队决策力、凝聚力的考验，更是对

“胸怀大局、自信开放、迎难而上、追求卓

越、共创未来”北京冬奥精神的集中体

现。在近期发布的电影《北京 2022》“马

拉松式发行”幕后特辑中，就记录了电影

从 5月 19日全国公映以来，整个主创及

发行团队是如何一直用巨大的热忱、热

爱与信任，持之以恒地拼出了现在的

成绩。

从 6月初开始，电影《北京 2022》正

式启动了系列校园行活动，陆续走进北

京景山学校、首都经济贸易大学、河北师

范大学、燕山大学、中央民族大学、中国

人民大学、北京邮电大学、前门小学、中

国社会科学院大学、中关村三小等全国

志愿者高校及冰雪运动重点示范学校或

特色学校。伴随着 9月 1日全国各大中

小学的开学，电影《北京 2022》开启了新

一轮的校园行，并将电影放映纳入各学

校“开学第一课”主题教育体系中，通过

寓教于乐的形式传承北京冬奥精神。在

观影现场，运动员顽强拼搏的精神和普

通人为冬奥默默付出的事迹感染了很多

同学。

在北京六十五中“开学第一课”的活

动现场，电影发行负责人蔡敏代表电影

项目组感谢了东城区委及学校领导对电

影的大力支持，并且为师生们带去了一

份特殊的开学礼物，是由导演陆川和运

动员苏翊鸣、任子威和武大靖亲笔签名

的原版海报，后续该海报将摆放在第六

十五中学的奥林匹克展室中，延续这份

珍贵的记忆，以及北京冬奥精神的传承。

第六十五中校长钱卫东表示，将《北

京2022》作为“开学第一课”活动内容，在

形式上更生动、更受学生欢迎。“通过电

影《北京2022》让广大师生们重温这段历

史，更加热爱我们伟大的祖国，去感受我

国奥运健儿为国争光的拼搏精神，并向

奥运健儿们学习，去顽强拼搏，不断接受

挑战，与梦想同行”他介绍，第六十五中

是北京冬奥会奥林匹克示范学校，学校

不仅在体育上有着传统优势，还建设了

专门的冬奥展厅陈列相关展品、普及冬

奥文化。

电影《北京2022》这场马拉松式发行

的价值，也正在得到越来越多人的认

可。在近期举办的“永不落幕北影节系

列活动——冬奥官方纪录电影《北京

2022》专家研讨会”上，北京冬奥组委新

闻宣传部综合处处长林灵思表示，通过

持续的电影宣发可以向更多人分享围绕

冬奥的整个奋斗历程以及带来的感动与

自豪。中国电影评论学会会长饶曙光认

为电影《北京 2022》是奥运精神遗产，通

过不断的推广电影，能够改变人们对未

来生活的一些理念，对美好生活的追求

更加充实。中国高校影视学会学术委员

会主任胡智锋也认为电影《北京2022》无
论是作为奥运典藏还是面向青少年教育

都很有意义。

据悉，电影《北京 2022》也将以奥林

匹克教育为契机，在后奥运时代，以冬奥

精神为动力，激励新时代学子们与梦想

同行、筑未来之路，并继续掀起新一阶段

观影热潮。

起起落落的“马拉松式发行”

《中国电影报》：这部电影的票房已

经突破3000万了，是否已经符合您的市

场预期了呢？

蔡敏：坦白讲，纪录电影的票房是有

天花板的，3000万的量级在纪录电影票

房榜上可以排进前十名了。我也认为，

这个名次和成绩的取得，是这部电影应

该获得的。

《中国电影报》：这部电影发行工作

做下来，您感触最深的是什么？

蔡敏：很多影片都会走进高校，是

一种发行策略，依靠学校路演积累口

碑，支撑点映数据，促进上映时的排

片。我们的发行工作相对不同，从票

房数据来看，我们不能期待“一蹴而

就”，不论票房的起伏变化多大，放映

产生了怎样的效果，发行工作必须执

行下去。

在这个过程中，团队的士气几起几

落，并不是所有的投入都有回报。但我

们对于《北京 2022》，依然很坚定地在做

推广，因为它值得让更多观众看到，社会

效益是要放在首位的。

从 5月上映到现在，发行工作已经

经历了近四个月的时间。这次发行是纯

粹意义上“马拉松式”的，它伴随着中国

电影市场重拾信心。这四个月，我们经

历了中国电影实质性的市场恢复，我们

的发行工作也是“精耕细作”，可以说是

冬奥精神的集中体现。

《北京 2022》的发行工作还会继续，

这样值得推荐的内容，还有很多群体没

有看到。如果我们能打通一些环节的

话，会有更多人看到它。

《中国电影报》：这部电影并不是纯

商业片，属于品质高但偏小众的纪录电

影，您在宣发投入做决策的过程中，承受

的压力应该是还挺大的吧？

蔡敏：如果要做成一件事情，你就需

要通过不同的角度出发去研究它或者去

面对它。就像我说到这部电影的精神所

在，它本身也是遇到挫折或者遇到困难

险阻的时候，你如何去面对，如何去调试

状态。

当影片上映后四个月，我们还在发

物料、做活动的时候，得到了很多同行业

的小伙伴的认可。这部电影的发行工作

就像一个小火苗，一直亮着，就是一种

精神。

整个发行过程，也需要团队时时刻

刻进行规划、预判、调整，走进中小学其

实就是我们找到的一个突破点。

希望把有价值的内容

传播到更广、更深远的群体

《中国电影报》：《北京2022》做了很

多场校园放映，在放映过程中有没有给

您一些印象比较深刻的，或者感觉到观

众的反馈是有哪些有让您有记忆点的，

您能分享一下吗？

蔡敏：一部电影作品，要在适合它

的范围和适合它的人群中放映，才能

起到他应该得到的正向的作用。以

《北京 2022》为例，京津冀、东北三省范

围内百所高校的志愿者群体，以及没

有进入到志愿者序列的高校师生们，

他们就是这部电影的参与者以及情感

投入者。

所以不论是冬奥组委会组织拍摄这

部电影，还是我们后续负责发行的时候，

都充分尊重这个群体。成都大运会筹备

期间，我们也把这部电影送到了成都，得

到了非常好的效果。

学生群体是冬奥会的参与者，冬奥

会也是他们的情感寄托，他们与作品能

够形成更多的共识。

《中国电影报》：《北京2022》与“开学

第一课”结合有什么意义？

蔡敏：作为一部纪录电影来说，它的

传播的范围确实是有限的，不太适合向

着商业和市场的角度进行。在这种情况

下，我们的宣发策略，需要当机立断做出

抉择。

在内容层面来说，我们认为，无论是

这部电影的拍摄的所有的过程，以及它

记录下来的所有信息，《北京 2022》可以

称得上是一部精品。我们希望中小学包

括大学生的精准的特定的群体，能够接

受这类形式、这类内容的传播，无论是从

意识形态还是价值观上，我觉得都是一

个非常好的正向的表达。我们也希望这

种有价值的内容能够传播到更广、更深

远的群体和维度，这才是作品价值的实

现和体现。

《中国电影报》：刚刚我们在采访的

过程中，发现学生们非常喜欢这种形

式。《北京2022》进行“开学第一课”活动

为什么选择在65中学来做？在您看来，

把《北京2022》这部电影带来中学做校园

放映是出于什么考虑？

蔡敏：北京有 200所冰雪示范校，65
中对于冰雪项目的重视程度以及对活动

的重视程度都比较高。本次活动也有区

政府和教委的相关负责人参与，这更有

利于活动的顺利举办以及电影的传播。

我在现场观察到，同学们观影的状

态非常好，反馈也比较积极。相比票房

数据，我更加关注的是这些值得被传播

的电影，是不是充分发挥了它的作用。

这部影片具有国际化视野

《中国电影报》：就作品本身而言，带

给您怎样的感动？您认为这部电影最大

的看点是什么？

蔡敏：《北京2022》是多视角的，客观

的，具有国际化视野的。影片没有聚焦

胜利者或者冠军，也不限于运动员，而是

拍摄了多个国家的多组人物，尤其是我

们国家对于赛事的筹备、保障，体现出我

们中国人的效率。

影片前半部分气氛较为压抑，筹备

大赛的过程难免曲折。但当开幕式音乐

响起的时候，压抑的氛围全部被打破，让

观众的情绪有了一个温暖的呈现。

这部电影还体现出了奥运赛场的魅

力，期间有运动员的精彩发挥，也有不同

组别工作人员的相互配合。整个盛会，

依靠的是赛场内外所有人的共同支撑。

还有重要的一点，《北京 2022》体现

出了国与国之间的文化交流，不论是大

型赛事、大型活动，都会给一座城市甚至

更广的范围留下很多值得纪念的东西，

一些非常珍贵的文化要素。比如“带动

三亿人参与冰雪运动”目标的提出，目前

冰雪运动在东北已经广泛开展，很多南

方城市也在积极参与，这就是非常宝贵

的财富。

“开学第一课”重温北京冬奥
电影《北京2022》诠释奥运精神

电影《北京2022》票房突破3000万喜报
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